

## Recherches sociographiques



### Présentation

Andrée Fortin

---

Volume 41, numéro 2, 2000

Minorités

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/057367ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/057367ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

---

Éditeur(s)

Département de sociologie, Faculté des sciences sociales, Université Laval

ISSN

0034-1282 (imprimé)

1705-6225 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

---

Citer ce document

Fortin, A. (2000). Présentation. *Recherches sociographiques*, 41(2), 209–209.  
<https://doi.org/10.7202/057367ar>

## PRÉSENTATION

Andrée FORTIN

*Minorités* est le titre qui s'est imposé pour ce numéro qui se voulait ouvert au départ, et qui regroupe des articles dont les thèmes renvoient les uns aux autres.

Trois de ces articles, ceux de Langlois, de Laflamme et Bagaoui, et celui de Helly, Lavallée et McAndrew auraient pu figurer sous le chapeau « Minorités et État ». C'est l'État en effet qui définit ces minorités et qui y appartient, à partir notamment du recensement ; c'est l'État qui subventionne les diverses associations francophones à l'extérieur du Québec et qui détermine les paramètres financiers et politiques dans lesquels celles-ci se développent ; cet exercice de définition est en même temps une attribution de droits et de devoirs (dont celui de la citoyenneté). Quant à l'article de Clarke sur les Acadiens, s'il ne traite pas explicitement de l'État, ce dernier y est présent en filigrane, et l'auteur affirme que le régionalisme acadien peut être vu comme une forme de compensation pour l'absence d'État acadien !

*Recherches sociographiques*, fondée en 1960, a fêté ses quarante ans de publication en 1999. Pour souligner cet anniversaire, nous avons préparé un index cumulatif qui est publié en numéro hors-série et disponible au coût de 20 \$. L'index comprend quatre sections : un index des thèmes, un index des auteurs d'articles, un index des ouvrages recensés et un index des auteurs de comptes rendus.

*Recherches sociographiques* se décrit elle-même comme une archive immédiate des études sur le Québec. La preuve en est qu'elle a publié au total 820 articles de recherches au cours de ces quarante dernières années, articles écrits par 545 auteurs différents. Au total, 1 270 ouvrages ont été l'objet d'un compte rendu dans nos pages, écrits par 665 auteurs différents. On le voit, la revue a été un carrefour important pour les sciences sociales et les lettres, comme en témoigne le grand nombre de personnes qui y ont publié au fil des ans.